

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resoluciones de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad é independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de interes materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

AÑO CUARTO.—NUMERO 387.

Madrid, viernes 14 de Enero de 1881.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO.

## La incineracion de los cadáveres

Dicen de París:

«Se está fundando aquí una sociedad cuyo objeto es introducir en Francia la incineracion de los cadáveres.

El asunto es de actualidad, porque tiempo hace que París no sabe qué hacer de sus muertos.

Esta inmensa ciudad crece sin cesar, se hincha, desborda, cubre rápidamente los terrenos que la circundan y llena sus cementerios tanto más aprisa cuanto más difícil le es crear otros nuevos.

La muchedumbre de los muertos aumenta por igual que la de los vivos, y dada la invasion de todos los puestos disponibles por la marea creciente de la población viviente, falta sitio para la muerte, la higiene proscribire su vecindad y se proyecta una especie de deportacion en masa á las lejanas tierras de Mery sobre el Oise.

La nueva sociedad proyecta dar otra solución al problema, y consiste en reducir los despojos mortales á un puñado de ceniza, suprimiendo así gran parte del espacio que necesitan, y á la par las causas de insalubridad. Con estas ventajas espera hacer triunfar su sistema.

Tocante á la facilidad de verificar la incineracion, la ciencia moderna la tiene resuelta, y de ningun modo habia que temer ninguna de las desventajas que experimentaban los antiguos cuando la lluvia ó el viento apagaban la pira funeraria.

¿Qué es el cuerpo humano para la química? Una simple fórmula: Agua 58'5 partes, sustancias combustibles 32'5 y materias minerales 9: total, 100 partes.

Sólo se trata, pues, de evaporar esta agua, de quemar esas sustancias combustibles y de recogerlas sustancias minerales. Para lograr eso hanse inventado aparatos que, en el espacio de treinta minutos á dos horas, efectúan la operacion con una precision matemática. No se ve fuego, ni humo, ni se percibe ningun hedor. Introdúcese el cuerpo en el aparato y se sacan algunos kilos de huesos calcinados.

En la actualidad existen ya templos crematorios en Milan, Zurich, Dresde, Gotha y Wolking, cerca de Londres. Están á punto de ser construidos otros en Roma, Padua, Urdina y Cremona.

El primero fué instalado en Milan. Habiendo muerto en Florencia el rajah indio de Kelapore, su servidumbre obtuvo permiso para quemarlo, segun la costumbre de su país, sobre una pira de maderas olorosas.

El caballero Keller, que asistió á la ceremonia, concibió el deseo de ser tambien quemado á su muerte, y por testamento legó cien mil francos para la construccion de un crematorio.

Byron habia quemado ya en su tiempo el cuerpo de su amigo Shelley en una playa del Adriático, donde aquél se ahogó, y el acto causó un grande escándalo.

Tanta es la rutina de todas las administraciones del mundo, por más que todas se pretenden ilustradas, que la italiana no autorizó la incineracion de Mr. Keller hasta dos años despues de muerto.

Mas hoy, al fin, tanto en Italia como en Suiza, Alemania, Bélgica é Inglaterra, cada cual es libre de disponer del destino de sus despojos.

La sociedad que ahora se funda topará tambien aquí con disposiciones legales terminantes que prescriben en absoluto el enterramiento de los cadáveres. No obstante, dado lo higiénico del sistema y el ejemplo de tolerancia que ha venido ya de tantos países, el obstáculo legal no será seguramente el que oponga mayor valedad á la adopcion de la incineracion.

Las costumbres, las razones del sentimiento serán las que mantendrán aún por tiempo la incineracion en estado rudimentario; mas el día que se despierte la moda por ella, no podrá ménos de hacer grandes progresos, toda vez que representa un innegable adelanto de limpieza y cultura.»

## El generador ozono de Milson

Con el nombre de ozono distinguen los químicos un estado particular del oxígeno,

que es, como es bien sabido, uno de los elementos del aire.

Cuando el físico Van-Marum hacia funcionar la máquina eléctrica de su invencion, notaba que el aire adquiria un olor especial en las cercanías de la máquina eléctrica. Más tarde vió Cavendish, químico inglés, que haciendo pasar una serie de chispas eléctricas por un tubo lleno de oxígeno, éste adquiria el olor notado por Van-Marum y otras propiedades muy notables. Por último, se ha notado que siempre que el oxígeno se encuentra ó se produce en presencia de un desprendimiento de electricidad, adquiere esas propiedades especiales que le hacen aparecer como un cuerpo nuevo. En tal estado es cuando los químicos le llaman ozono.

Scheelein es uno de los profesores que más le ha estudiado y ha dado medios para obtenerle con alguna facilidad, pero no industrialmente. Ha demostrado asimismo su existencia en la atmósfera despues de las tempestades eléctricas, en cuyo caso ejercia una accion saludable sobre ciertas enfermedades y excitante sobre el sistema nervioso.

Sus propiedades puede decirse que son las del oxígeno muy exageradas ó excitadas, por lo cual es un cuerpo que ha llamado siempre la atencion de los químicos y de los higienistas.

La gran dificultad era obtenerle en estado de ser empleado industrialmente ó en grande.

Este problema ha venido á resolverse en los Estados Unidos, con la invencion del generador Milson, aparato para producir aquel cuerpo en gran cantidad.

La compañía del ozono de los Estados Unidos, establecida en Nueva York, al introducir el generador, asegura que es un poderoso preventivo contra las enfermedades contagiosas.

Este aparato tiene ademas la ventaja de ser sumamente sencillo á la par que económico. El valor del ozono como desinfectante era ya conocido hace años por los químicos, pero hasta ahora no se habian descubierto los medios de producirlo en un estado puro y de una manera práctica, sencilla y económica.

El ozono, el gran desinfectante natural, es la fuerza más eficaz para purificar la atmósfera, y usado en cantidades suficientes es un preservativo seguro contra muchas enfermedades.

Cuando ya se tienen en el organismo los gérmenes de las enfermedades de que es preservativo, puede en muchos casos (si no en todos, pues no está probado) atacarlos y destruirlos al pasar por los pulmones.

Sirve ademas como estimulante, ó como sedativo, segun está el organismo debilitado ó excitado.

Puede servir para conservar el aire puro en las casas y edificios públicos con un gasto muy insignificante, y es ademas un gran preservativo contra el cólera.

El aparato de Mr. H. Milson es sencillo y bonito; en vista de sus múltiples y ventajosas propiedades, debiera usarse en los teatros, iglesias y edificios públicos, pero muy especialmente en los hospitales.

## Minas de zafiros

Se han descubierto por un cazador indigena unos ricos criaderos de zafiros en el reino de Siam, situados en un terreno poco accesible y extraviado, lo cual fué causa de que se tardase algun tiempo en divulgarse á las comarcas vecinas la noticia del descubrimiento. Sabedores de él algunos mineros indios y birmaneses, procedieron á la explotacion de las minas, obteniendo muchos minerales que vendieron á buen precio en los mercados de Rangoon y Calcutta, cuya ganancia sirvió de estímulo para que un gran número de ingleses emigraran de Birmania, trasladándose por Bangkok á las provincias de Baltamburg y Chartaboon, donde se hallan las minas.

Tan extraordinaria invasion de extranjeros alarmó á los indigenas de estos países, suponiendo que estaban animados de proyectos de hostilidad, renovándose las luchas y enemistades que los naturales de Birmania y Poguean, desde tiempos remotos, profesan á los de Siam; pero la conducta moderada y proceder sensato de los

mineros restablecieron la calma é inspiraron confianza á los habitantes del país, que entablaron con ellos pacíficas relaciones comerciales.

El afán immoderado de enriquecerse hizo descuidar á los mineros el sujetarse á un régimen que los preservase de los fatales efectos del insano clima de la comarca minera que explotaban, desarrollando calenturas con carácter epidémico que causaron en ellos gran número de víctimas, siendo los menos castigados por este azote los de la tribu de Ton Thoss, que en proporcion sufrieron una mortandad mucho menor que los trabajadores de otras procedencias.

La explotacion da grandes beneficios, reconociéndose gran número de preciosos zafiros de un bellissimo color azul; un ejemplar vendido en Chartaboon, precio de 1.000 rupias (38.000 pesetas), lo fué luego en Rangoon por 1.500 rupias (57.000 pesetas) y últimamente en Calcutta alcanzó el precio de 3.000 rupias, ó sea 114.000 pesetas. El mayor de los zafiros recogido hasta las noticias en las minas de Siam pesaba en bruto 370 carats y despues de tallado 111 carats.

## Música exótica

En una obra muy interesante, llena de erudicion, que con el título de «Instrumentos músicos» acaba de publicarse en la librería de Charpentier, Mr. Leon Pillault escribe sobre la música exótica excelentes páginas, de las que tomamos los siguientes párrafos:

«La música de los tziganes es un producto del suelo de Hungría, tanto y más quizá que su vino de oro Tokay. Es preciso no imaginarse que, por ser general é instintiva, la música tzigana sea groseramente ruidosa, ó esté solamente en el estado de intuición artística. Por el contrario, está llena de elegancia, de sonidos brillantes, de delicadas y extremas armonías. Aunque sea tocando solamente de memoria y por tradicion, no ha perdido todavía nada de su primitivo brillo.

Establecida en la tierra de los madgyares desde un tiempo inmemorial, esta raza singular de los húngaros, zingaros, bohemios, como quiera llamarseles, se ha hecho la intérprete de la música nacional de ese país.

¿Cómo se ha producido este fenómeno? No se sabe. ¿Es que el sentimiento musical de los húngaros se ha impuesto á los tziganes, ó bien la música tradicional de éstos se ha filtrado poco á poco en el pueblo? Lo cierto es que la ejecucion de esos músicos no se parece á la de ninguna otra nacion europea. Tiene energías y languideces de una gran originalidad, que pertenecen al mejor estilo del arte musical.

Si algunas de sus melodías, cuya gracia es tan particular, son propias de la raza de los tziganes, tienen una antigüedad incalculable, porque las transmiten únicamente por tradicion, y se cree que son originarias del Indostan. Los músicos tziganes son el arte musical lo que fueron en Grecia para la poesía de Homero los rapsodistas, los intérpretes de una época musical heroica de la que su raza ha quedado depositaria.»

Mr. Pillault, que, comose ve, es un erudito y un artista, entra enseguida en los detalles de la composicion de esas singulares orquestas. Con frecuencia se les ha oído en París, y todo el mundo conoce el extraño encanto de su música. Ha escrito mucho sobre este tema.

Las orquestas tziganas generalmente son poco numerosas y están compuestas de una docena de ejecutantes: violines, un clarinete bastante agudo, dos bajos ó contrabajos y un instrumento muy antiguo, el címbalo, cuyo timbre vibrante y metálico da al conjunto de los otros instrumentos una sonoridad y un colorido especiales.

Gracias al címbalo, especie de piano, pequeño, horizontal, cuyas cuerdas toca el ejecutante con dos varitas encorvadas, que se llaman plectros, llega una orquesta poco numerosa á una gran diffusion de sonoridad.

Las composiciones ejecutadas así son generalmente danzas ó marchas.

La marcha de Kakotzky, el aire nacional húngaro, es una de las más bellas composiciones de este género.

Lo que hay de más curioso en el repertorio de los tziganes son ciertos aires de danza, titulados czardas.

La obra de Mr. Pillault es magnífica en su conjunto, y nos place hablar con este calor de un género de música que ha ejercido siempre entre nosotros una indecible seducción.—C. L.

## Sociedades

científicas, artísticas y literarias

El próximo domingo 16 del corriente, á las diez en punto de su mañana, tendrá lugar la conferencia agrícola en el Conservatorio de Artes y Oficios, piso bajo del Ministerio de Fomento, disertando sobre el tema «Las conclusiones del Congreso floxérico de Zaragoza» el Sr. D. José Muñoz del Castillo, catedrático del Instituto de Logroño.

Esta noche, á las nueve, celebrará sesión en el Ateneo de Madrid la seccion de ciencias morales y políticas. El tema puesto á discusion versa sobre la «Crisis político-religiosa de nuestro tiempo», y usarán de la palabra los Sres. Henestrosa, Pedregal y Romero Giron.

Anoche celebró sesión pública en el aula número 6 de la Universidad el Ateneo de Filosofía y Letras, bajo la presidencia del Sr. Gonzalez Serrano.

Usaron de la palabra los Sres. Serrano, Espinola, Robles, Torralba y Sanz, defendiendo los dos primeros los principios de la filosofía cristiana en cuanto se refiere al destino del hombre, y los otros tres las teorías positivas ó racionalistas, aunque disintiendo algo en sus apreciaciones.

Anoche celebró sesión la Academia Española, y despues de dar cuenta de algunos asuntos pendientes de la anterior, se ocupó principalmente del modo de cooperar á la celebracion del Centenario de Calderon de la Barca. A este propósito nombró una comision que propondrá muy en breve lo que acuerde.

En breve tendrá lugar la recepcion del académico electo Sr. Menéndez Pelayo, que, segun hemos oído, tiene terminado ya su discurso de presentacion.

## Espectáculos

La empresa del Teatro Real ha recibido los tres soles eléctricos que tenía encargados en París, y que deben colocarse en el regio coloso para iluminarle durante los dias en que se den en él bailes de máscaras. Uno de aquéllos se colocará en el sitio que ocupaba antes la lucerna, y el otro se fijará en el techo del escenario, quedando el tercero para colocarle en el pórtico de la plaza de Isabel II, por donde se dará entrada al restaurant.

En las noches de baile el público tendrá la entrada por el pórtico de la plaza de Oriente.

Los bailes que hasta ahora ha designado la empresa son cuatro: el primero se verificará probablemente el día 1 de Febrero; los dos siguientes, domingo y martes de Carnaval, y el último el de Piñata.

Quedará abierto un día de éstos el abono para palcos y acciones con derecho á dos billetes, uno de caballero y otro de señora.

El tablado y la alfombra son nuevos, y se está pintando una decoracion apropiada para esta clase de espectáculos.

La orquesta será dirigida por los maestros Goula, Perez, Veils y Espino.

Mañana sábado se verificará en el Teatro Español la 25.ª representacion del drama *La muerte en los labios*, á beneficio de su ilustre autor, D. José Echegaray.

En el mismo teatro se conmemorará el mártir próximo el natalicio de D. Pedro Calderon de la Barca, con su magnífica comedia *La vida es sueño*. Ambas funciones prometen estar muy concurridas.

Ha empezado á ensayarse en el Teatro de Variedades una revista cómica titulada

*De la noche á la mañana*, original del señor Sanchez Castilla.

En los primeros dias del mes próximo se verificará el estreno de esta obra, que será puesta en escena con gran aparato, á cuyo fin, los escenógrafos Bussato y Bonardi están pintando seis decoraciones.

Segun una carta del maestro Breton, que publica *La Correspondencia Musical*, la nueva zarzuela de este distinguido compositor no se titulará *Don Carlos*, como se habia dicho, sino *Los amores de un príncipe*, ó por lo ménos conserva aún este título, con el que ha sido presentada al Teatro de Apolo. El maestro Breton está ya ocupándose en la instrumentacion de su nueva obra.

Terminando el 19 del corriente la cuarta serie de abono en el Teatro de la Comedia, se halla abierta desde hoy la renovacion para la quinta serie.

En la próxima semana hará su debut en el Teatro de la Zarzuela la compañía extranjera Baretta-Dors, compuesta de diez individuos, y tan notable en Europa como es de esperar lo sea en Madrid por sus originales y extraordinarios trabajos.

En el mismo teatro se prepara una comedia de magia, nueva y original de un reputado autor, que, puesta con notable aparato, ha de llamar poderosamente la atencion.

Hoy viernes se da en el Circo de Price una variadísima funcion de moda, en la que se repetirán los mejores números del beneficio de Mr. Cee-Mee, entre los que figura «La caída de Luzbel», y se obsequiará á las señoras con elegantes programas de seda perfumados.

Los preciosos couplets que en el apropiado *De Cádiz al Puerto*, que con tanto éxito se representa en el Teatro Lara, canta el simpático actor D. Julian Romea, son cada noche más aplaudidos por el numeroso y distinguido público que concurre á aquel teatro.

## Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 1.º par.—El desden con el desden.—Sainete.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—(Beneficio del señor Banquells.)—Las campanas de Carrion.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno impar.—Pico, Adan y compañía.—El Barbero por la Patti.—Baile.—Las señoritas de Conil.—El sopista Mendrugro.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 1.º.—El espejo.—Canto de ángeles.

ARDERIUS.—A las ocho y media.—La gran duquesa de Gerolstein.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La cancion de la Lola.—En el cuarto de mi mujer.—Juego de damas.

LARA.—A las ocho y media.—La cancion de la Lola.—El beso.—De Cádiz al Puerto.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Academia de baile.—Un tigre de Bengala.—La misa del Gallo.—Cecilio.

MARTIN.—A las ocho y media.—1.ª seccion.—La vuelta del capitán.—La bella aldeana.—El suicidio de Alejo.

A las diez.—2.ª seccion.—El diablo en el espejo.—Una zambra gitana.

MADRID.—A las siete y media.—Una noche de novios.—Esos son otros Lopez.—Teatro de Madrid.—Roncar despierto.—Baile.

PRICE.—A las ocho y media.—(Moda.)—Repetición de beneficio del maravilloso gimnasta Cee-Mee.

## Cultos

SANTOS DEL DIA 15.—San Pablo, primer ermitaño, y San Mauro, abad.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Martin, donde continúa el setenario de la Virgen del Destierro; á las diez habrá misa mayor.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Tránsito, en el Carmen Calzado ó en San Millán, ó la de la Asuncion, en San Justo.

La cuestion

La *Epoca* insiste en que aquí no hay, no puede haber otro camino para llegar á un cambio político que el de la opinion manifestada en los comicios.

Anteayer rebatíamos esta opinion dentro del terreno de los principios más sinceramente constitucionales y desde la realidad de los hechos, que parece olvidar *La Epoca*. Pero estamos convencidos de que ya no hay consideraciones en este terreno que lleven al ánimo de los conservadores la idea de que deben dejar el Poder: esta idea acaso sea demasiado grande para el estrecho criterio del partido conservador.

Hoy entraríamos en otro orden de reflexiones si no temiéramos á la exagerada suspicacia del fiscal de imprenta, y si no supiéramos, por otra parte, que todas las reflexiones que pudiéramos hacer están en todos los ánimos. De todos modos, y con el temor natural, bueno será que advirtamos á *La Epoca* que con esa ficcion que tan imprudentemente viene manteniendo su partido, lleva á las instituciones hacia un callejon sin salida.

¿Qué quiere decir eso de granjear la estima y la confianza de la opinion pública? ¿Significa el triunfo en unas elecciones? Dado el estado de nuestro cuerpo electoral y dados tambien los procedimientos electorales de esta situacion, lo negamos rotundamente.

Pero admitamos el argumento que nos hace nuestro colega, de que las últimas elecciones generales fueron hechas con el más absoluto respeto, de parte del general Martínez Campos, á la libertad del sufragio, porque todo esto es cierto. ¿Quiere esto decir, sin embargo, que el sufragio fué ejercido con toda libertad? No, porque bien sabe *La Epoca* que todos los resortes electorales estaban á la disposición de los Sres. Cánovas y Romero, que salieron del Poder dejando el terreno muy bien preparado para sus fines, como lo prueba el hecho de no haber encontrado la menor dificultad en una mayoría elegida cuando ellos no eran Poder.

Y esto nos lleva á repetir un argumento que quita toda autoridad á la significacion de esta mayoría ante la opinion pública, y es el de que obtuvo los poderes que hoy ostenta precisamente para defender y apoyar una política muy diferente de la que hoy defiende y apoya.

¿A qué, pues, nos viene *La Epoca* con la sancion de la opinion pública, si hasta la mayoría que hoy apoya al Gobierno es una mayoría que no le pertenece, es una mayoría usurpada, si esta mayoría representa una doble falsificacion de la opinion pública?

No se canse nuestro colega: mucho es su ingenio, pero no conseguirá probar lo que quiere.

Precisamente este Gobierno está en el Poder en virtud de la única causa que quiere eliminar *La Epoca* de la cuestion: en virtud de la prerrogativa de la Corona.

Dada la situacion política de nuestro país, esta prerrogativa es la única que puede resolver el problema, si es que aquí ha de ser una verdad el sistema constitucional.

Sobre la significacion de la mayoría caben dudas en estos momentos; sobre la significacion de la regia prerrogativa no cabe ninguna á los elementos políticos que viven dentro de la legalidad.

Esta es la cuestion.

Los proyectos del Sr. Cos-Gayon

Apesar de que *La Epoca* las califica de invenciones, creemos oportuno dar á conocer á nuestros lectores las siguientes noticias comunicadas desde Madrid al *Standard*:

«El Gobierno, ántes de presentar á las Cortes los presupuestos de 1881-82, está negociando con el Banco de España un plan de conversion de la deuda privilegiada de 3.700 millones de reales de 6 por 100 creada desde la Restauracion, con garantía de las aduanas é impuestos directos, en papel de 5 por 100 emitido á 93, redimible en cincuenta años.

Este primer paso realizaria una economía de 300 millones anuales de los 600 millones que absorbe esta deuda privilegiada bajo el sistema presente de rápida amortizacion.

Si este primer proyecto para aliviar las cargas del Tesoro tiene buen éxito, el Gobierno presentará los presupuestos equilibrados sin recurrir á nuevos impuestos para pagar el aumento de intereses de la deuda en Enero de 1882. Pasada esta fecha, y habiendo cumplido sus compromi-

sos con los tenedores, el Gobierno español emprenderá el año que viene la conversion general de la deuda en consolidados.

Se espera que los planes del Gobierno en cuanto á la deuda privilegiada no encontrarán oposicion en los tenedores, porque todos los estadistas y hacendistas están de acuerdo en cuanto á que el déficit de los presupuestos no puede cesar mientras la amortizacion del papel privilegiado del Tesoro consuma todos los años cerca de 500 millones, ademas de los 750 que se necesitan para pagar los intereses de la Deuda, aun con la reduccion aceptada por los tenedores en 1876.

La presentacion de los presupuestos se ha aplazado con objeto de dar tiempo al ministro para que anuncie simultáneamente el plan de conversion de la deuda privilegiada.

Al final de la legislatura se presentará tambien otro plan para el arreglo final y consolidacion de las deudas en que ha incurrido el Tesoro de Cuba desde 1868 á 1878, de las cuales sólo unos 50 millones de reales fueron consolidados en Abril de 1880.»

Hechos y dichos

Irregularidades de 1881.

Número 26.  
«El 22 de Diciembre último, si mal no recordamos, se dió posesion oficial al pagador Sr. Muñoz; el día 8 del corriente parece que se le quiso hacer entrega de metálico y documentos que en la depositaria obran, y dicho señor se negó á admitirla por encontrar documentos de gastos que no creia justificados; y como persistiese en su negativa de hacerse cargo, ayer se levantó acta de ello, documento que tambien rehusó firmar el Sr. Muñoz, y sin cuyo requisito ha sido remitido á la direccion general del ramo.

A pesar de la toma de posesion oficial, el Sr. Muñoz aún no ha percibido haber alguno.»

(De *El Mercantil Valenciano*.)

Dice *La Integridad*:

«El hallarse S. M. el Rey ligeramente resfriado ha sido causa de que ayer no se haya celebrado Consejo de ministros, que, segun costumbre, se celebra todos los jueves bajo la presidencia del Monarca.»

¿Sabe el colega para cuándo se ha dejado este Consejo?

Leemos en un colega:

«Dícese que el Sr. Cánovas, con objeto de levantar un tanto el espíritu de la mayoría, que hoy considera abatido, se propone reanudar las históricas reuniones de la Presidencia, conocidas con el nombre del *Té y de las galletas*.»

Falta hace que el Sr. Cánovas dé algo á la mayoría para que su cohesion no disminuya.

Mucho *té*, pero no con galletas: lo tomarán mejor con credenciales.

Leemos en *El Globo*:

«Se asegura que el Sr. Cánovas está muy disgustado con alguno de sus compañeros, á quien censura por su falta de tacto y habilidad en las lides parlamentarias. Con tal motivo, se cree posible en un breve periodo una modificacion parcial del Gabinete.»

Difficil es saber á qué ministro se refiere el suelto.

¡Falta de tacto!  
¡Falta de habilidad!  
Las señas convienen á todos.

El colmo de la intemperancia.

La Presidencia del Consejo de ministros publica lo siguiente en *La Correspondencia* de esta mañana:

«Dice un periódico de anoche:

«Se habla de impresiones profundas producidas en ciertas esferas por efecto de los acontecimientos parlamentarios de estos dias.  
Dudamos que así sea.»

Hace bien el colega, pues las impresiones que hasta ahora han podido producir los debates parlamentarios son tan favorables al Gobierno, que los mismos ministros califican de excesivos los éxitos obtenidos por el Gabinete en la discusion de las dos enmiendas al Mensaje.

Si al consumir los turnos en contra del Mensaje no consiguen los jefes de la fusion quebrantar al Gabinete, bien puede asegurarse que un cambio de situacion será literalmente imposible dentro del plazo anunciado por algunos y creido por muchos.

Así lo afirmaban anoche los amigos más íntimos del Gobierno.»

Bien sabe Dios que muchas cosas y muy buenas se nos ocurren para contestar á las anteriores líneas; pero el temor de dar al Gobierno la satisfaccion de que nos denuncie, nos obliga á guardar silencio.

Sin embargo, no dejaremos de decir al autor ó inspirador del suelto, al Sr. Cánovas del Castillo, una cosa muy esencial:

Para la Corona no es nunca LITERALMENTE IMPOSIBLE un cambio de Gabinete.

Ni para el País tampoco.

*El Siglo Futuro* publica anoche las siguientes declaraciones:

«1.º Que la carta á monseñor Freppel que insertó *El Fenix* el sábado 8 se redactó, se firmó y se imprimió sin consentimiento y sin noticia del jefe de nuestro partido.

2.º Que este señor, felicitando á monseñor Freppel por su conducta católica y patriótica, desaprueba lo que en la carta tiende evidentemente á desorganizar y deshacer el partido en España.

3.º Que igualmente desaprueba la mezcla de firmas que aparecen al pie de la carta, y desautoriza la representacion de los que, figurando hasta ahora como miembros del partido de que es jefe, han firmado ese documento. Porque en el mero hecho de prestarse á tal amalgama, han desobedecido abiertamente las instrucciones que con repeticion ha dado.

Tambien se nos encarga que roguemos á todos los periódicos tradicionalistas que reproduzcan esta advertencia.

*El Siglo Futuro* obedece con su acostumbrado acatamiento á la disciplina, y con mucho gusto, la orden del jefe del partido á que tiene la honra de pertenecer, único que representa en España una política íntegramente católica.»

Nos parece que este golpe de autoridad del Sr. Nocedal es el que más ruido va á causar en el partido tradicionalista, y el que va á ser origen de mayores perturbaciones.

Excomulgar á los católicos que felicitan á un obispo es el rasgo de audacia más grande que se le ha ocurrido á un neo.

Las Cortes

Congreso

(Conclusion de la sesion de ayer.)

El Sr. VILLAVERDE contesta al señor Gonzalez (D. Venancio).

Se fija en la comparacion que éste estableció entre el presupuesto de 1868 con el de 1880 á 81, y le dice que la comparacion no conduce á lo que se propuso dicho señor, porque es sabido que los gastos en las naciones son progresivos, y á este fin cita iguales comparaciones con la mayor parte de las naciones de Europa, que han tenido iguales ó mayores aumentos.

Respecto á reduccion de gastos, dice que no cree posible reducir gastos de Guerra, de Marina, ni de las obligaciones administrativas. Sólo en la Deuda cree posible reducciones en el punto que indica el Gobierno en el discurso de la Corona.

Explica el aumento que tuvieron las rentas públicas, y dice que en el primer semestre de este ejercicio ha habido un aumento sobre el del anterior de 14 millones de pesetas, cantidad suficiente para hacer confiar que llegará á cubrir el aumento que lleve al presupuesto el arreglo de la Deuda de 1876.

El Sr. RICO: ¿Lo asegura S. S.?  
El Sr. VILLAVERDE: Lo aseguro porque es conocida la cifra de dichos aumentos y lo es tambien la de recaudacion.

Explica el origen y sustancia de las diferentes deudas y deduce, con los datos que presenta, que es mayor la amortizacion de éstas que su creacion.

Respecto á la situacion del Tesoro dice que no hay ejemplo de situacion más bonancible, como lo explican los pagos corrientes de todos los servicios públicos, sin dar lugar á continuas quejas como las que se han formulado en otras épocas.

Concluye diciendo que este Gobierno ha hecho lo bastante para continuar al frente de los negocios públicos.

El señor PRESIDENTE: ¿No quiere rectificar el Sr. Gonzalez?  
El Sr. RICO: Pido la palabra para defender á un ausente. (Risas en la mayoría.)

Como ayer prometió el ministro de Hacienda contestar á las dudas del Sr. Gonzalez, esperamos que hable S. S.

El Sr. GONZALEZ: No tengo inconveniente en rectificar, pero desearé oír ántes al señor ministro de Hacienda.

El señor ministro de HACIENDA explica por qué ayer no habló, atribuyéndolo á inconvenientes reglamentarios.

Lo hace hoy, en el poco tiempo que resta, para recoger algunas indicaciones, las que considere más importantes.

Rechaza la protesta con que ayer principió su discurso el Sr. Gonzalez, y atribuye esto á un sistema singular de las oposiciones.

No hemos padecido un fracaso, sino que hemos obtenido un éxito, patentizado en el discurso del Sr. Villaverde.

Explica la existencia del déficit en los presupuestos por haber cumplido con obligaciones sagradas que estaban abandonadas en anteriores presupuestos, como son las del clero, obras públicas y amortizaciones. Insiste ademas en que los rentistas deben á esta situacion una tercera parte de sus intereses, que ántes no se pagaba.

Entra á tratar la cuestion de la conversion de las deudas—y aquí el Congreso presta grande atencion—diciendo que se ratifica en sus declaraciones anteriores, bajo la base de respetar los compromisos contraidos por la ley de 21 de Julio de 1876, devengando los treses en 1 de Enero de 1882 el uno y cuartillo, y tratará con los acreedores cómo ha de pagarse el resto hasta completar el interes del tres; pero en vista del ascendiente de nuestro crédito, podría suceder que llegada esta época conviniera á los acreedores y al Gobierno venir á un arreglo definitivo, que diera por resultado un aumento mayor en la renta desde luego y la condonacion del resto.

No hay, pues, misterios, porque, dado mi sistema, yo todo lo que tenga que decir sobre esto, cuando llegue el caso, lo diré en la *Gaceta* ó en el *Diario de Sesiones*.

El señor PRESIDENTE: Señor ministro, están para terminar las horas de reglamento.

El señor ministro de HACIENDA: Voy á concluir esta parte de mi discurso.

Respecto á las deudas amortizables dice que sólo hay sobre este asunto lo que se indicó en el discurso de la Corona.

Terminadas las horas de reglamento, quedó en el uso de la palabra para mañana.

Se levantó la sesion á las seis y media.

Oficial

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Gobernacion.**—Reales órdenes confirmando una providencia del gobernador de la Coruña que declaró responsables de cierta suma á varios exconcejales del ayuntamiento de Nazon, y otra del de Alicante que dispuso formularse el ayuntamiento de Catral el oportuno pliego de reparos al recaudador del mismo.

**Fomento.**—Real orden dando las gracias á D. Vicente Píera y Torceti y D. Manuel Marquez Perez de Aguilar por sus donativos á las bibliotecas populares.

El arreglo notarial

Dentro de muy breves dias se publicará en la *Gaceta* el decreto relativo á la nueva demarcacion notarial. En él se suprimen ciento veinte notarias de las existentes y se reforma el procedimiento de las oposiciones, ampliando el ejercicio práctico. El turno de excedentes y el de traslacion serán muy amplios, pero limitando las facultades del Gobierno, y haciendo del primero un turno de antigüedad, para el caso de que no concurran excedentes. Se procurará que los que se hallen en este caso puedan amortizar todas las vacantes que existan al publicarse el decreto, para lo cual se les da derecho preferente, si lo solicitan en el plazo de dos meses.

La diferencia entre el número de notarias nuevamente demarcadas y el de las hoy servidas será de 400 próximamente.

Interior

Tomamos de un periódico catalán:

«El día 23 de Diciembre último, á las nueve de la noche, se disparó, desde la plaza de Alps, un tiro al secretario del ayuntamiento, mientras se hallaba en la secretaría ocupado en los asuntos de su cargo. El tiro fué disparado á poca distancia de las ventanas de la habitacion en donde se hallaba instalada la secretaría, y rompiendo los cristales, fuera por mala puntería ó por un movimiento que hizo el secretario, no le mató, pero recibió cincuenta y tantos pedrigones en la parte posterior de la cabeza y tres ó cuatro en la cara, cerca de la boca y de un ojo. Tres ó cuatro dias despues se recibió por el correo un anónimo en el cual decía su autor «que si no abandonaba el partido, dejando de intervenir en los asuntos de la poblacion, el secretario, el alcalde, un conocido propietario y otro vecino morirían irremisiblemente á sus manos, procurando tener mejor acierto, como cuando mató al Barbut de Llusá. Este Barbut era D. José Oriol y Cendra, entusiasta patriota, quien murió en 1871 ó 72, vilmente asesinado, sin que se haya podido averiguar quién fué el asesino.»

Dicen de San Feliú de Guixols que en la fábrica de D. José Batet funciona ya con toda regularidad una máquina de hacer tapones, construida por el conocido industrial barcelonés D. Miguel Escuder. Es parecida á la del sistema Nowe Derbuel, pero aventaja, segun se nos ha dicho, á las extranjeras por su exactitud y limpieza en el corte. Permite al operario hacer uso de un cuchillo de sólo quince milímetros de hoja, lo que, segun los inteligentes, representa una economía de 100 por 100 sobre las máquinas conocidas.

El ayuntamiento de Arcos, en la provincia de Cádiz, segun manifiesta un periódico profesional, adenda á los maestros de instruccion primaria más de 22.000 pesetas.

La juventud democrática de Badajoz se propone organizar un banquete de jóvenes democratas de toda la provincia, al modo de los verificados recientemente en Madrid y otras capitales.

Los periódicos aragoneses y valencianos dicen que ha caído en aquella region recientemente una nevada, la mayor que se ha conocido de veinte años acá. Comenzó en Almansa y extendiéndose á la marina de Valencia, Játiva, Caragente, Alcira, Algemesi, Segorbe, Sagunto, Bétera y otros términos; ha producido inmensos daños en los naranjos, que tienen todavía la mayor parte del fruto. La caña de azúcar tambien parece que ha sufrido bastante.

Segun telegrama del alcalde de Padron (Coruña), en la noche del 12 llovió tan fuertemente en aquella localidad, que algunas de sus calles se inundaron.

La redaccion de *El Eco del Fregenal* ha solicitado del ayuntamiento de aquella poblacion permiso para colocar una lápida conmemorativa en la casa donde nació Bravo Murillo.

El ayuntamiento de Antequera convoca á los capitalistas que quieran interesarse en el empréstito de dos millones, con la garantía del caudal de propios, para aten-

der á la construccion de un cuartel de caballería.

Leemos en un periódico de Gijón: «Esta madrugada pareció en términos de la inmediata parroquia de Ceares, sentido en la carretera, y próximo al sitio conocido con el nombre de la Cruz, el cadáver de un joven como de unos veinticinco años de edad, asesinado al parecer á pedradas, pues del reconocimiento que se practicó, si son exactos nuestros informes, no se le ha encontrado herida alguna producida con arma blanca ó de fuego.»

Anteayer, á las once y media, se verificó en la iglesia de San Pablo de Zaragoza el matrimonio de un anciano octogenario con una mujer de sesenta años.

Han fallecido en Murcia nuestros amigos D. Pedro Lozano y D. Salvador Lacárcel Martínez.

Enviamos á sus familias nuestro más sentido pésame.

Exterior

Londres 13.

El Banco de Inglaterra ha elevado el descuento á 3 1/2 por 100.

Londres 13.

El Sr. Gladstone, presidente del Consejo de ministros de Inglaterra, está aquejado de una ligera indisposicion.

Glasgow 13.

A consecuencia de un terrible huracan han naufragado varios buques mercantes.

Atenas 13.

Los periódicos de esta capital aplauden al ministerio por haberse negado á aceptar las proposiciones de arbitraje que le han hecho las potencias.

Nueva York 13.

Un despacho de Panamá da noticias sobre la guerra del Pacifico, que alcanzan al 4 del actual.

Segun ellas, un ejército de 12.000 chilenos desembarcó en Corayaco, apoderándose de Lurin, de donde desalojaron á la bayoneta á 9.000 peruanos.

La escuadra chilena, que se halla delante del Callao, continúa bombardeando los fuertes peruanos, á los cuales ha causado grandes pérdidas.

Scutari 13.

Catorce batallones turcos, al mando de Dervis-bajá, han salido con direccion á Janina, para reforzar el ejército otomano que se encuentra sobre las fronteras de Grecia.

Lisboa 13.

Hoy ha sido presentado en la Cámara de diputados, por el señor ministro de Negocios extranjeros, el convenio de propiedad literaria y artística entre España y Portugal.

Paris 13.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 84'80.—5 por 100 id., 120'30.—Exterior español, 21 0/0.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 468'75.—Consolidados ingleses, 98 1/16. Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 1/16.—Exterior, 21 1/4.—Amortizable interior, 00.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 470.

Paris 13.

El ministro de Hacienda, Sr. Magnin, en un Consejo de ministros celebrado hoy, ha anunciado la intencion de emitir en fin de Julio próximo ochocientos millones de francos en 3 por 100 amortizable.

Londres 13.

Reina grande agitacion en varios distritos de Irlanda, á causa de haberse intentado embargar á los colonos que se resistian al pago de sus arrendamientos.

Han salido de Dublin refuerzos para proteger á las autoridades.

Viena 13.

El proyecto de arbitraje europeo para resolver la cuestion turco-griega puede considerarse como completamente fracasado, á consecuencia de la oposicion, tanto de la Puerta como del gobierno helénico, á aceptar dicho procedimiento.

Nota. A causa del mal estado de las líneas, por efecto del temporal de esta noche, no se han recibido aún los despachos correspondientes á la mañana de hoy.

El estado de Irlanda

POR UN TESTIGO IMPARCIAL

De una carta de Dublin publicada por un periódico de Paris entresacamos los párrafos más importantes, que dan á comprender el verdadero estado de las cosas en Irlanda.

Dice así: «No hay para qué disimularlo: la revolucion irlandesa es un hecho consumado, y el gobierno ingles, cualquiera que sea, encontrará gran trabajo en convertirla en evolucion.

Tres partidos son los que se preparan á la lucha: los fenianos, los home rulers y los lan leaguers; ninguno de ellos persigue el mismo ideal, pero todos se reunen contra el enemigo comun, la Inglaterra.

Con los fenianos no hay transaccion posible: esta sociedad, originaria de América, recibe de los Estados Unidos proteccion, hombres y dinero: el condado de Cork es el centro del fenianismo, donde se mantiene un ejército disciplinado, hábil y ejercitado; por esta razon se observa que en el condado de Cork es donde se cometen más asesinatos, y se tiene por seguro que de allí partirán los primeros chispazos revolucionarios: los fenianos quieren primero la libertad de Irlanda; la cuestion de la tierra vendrá despues.

Los home rulers tienen las mismas aspiraciones que los anteriores, y no se diferencian de ellos sino en que no emplean para conseguirla más que los medios lega-

les: O'Connell, bajo el nombre de Repealer, no era más que un home ruler; el jefe de la asociación es hoy Mr. Parnell, que ha tenido la habilidad de crear la Lan League, reuniendo en su mano la dirección de las dos sociedades. Si el Parlamento inglés no vota una ley agraria muy liberal, estos dos partidos, ó cuando menos una considerable parte de ellos, se convertirán en fenianos, es decir, reclamarán sus derechos con las armas en la mano, en cuyo caso será muy difícil reprimir la insurrección.

El caso está previsto por Inglaterra; el ejército inglés está ya dividido en columnas volantes con órden de ocupar cada una un condado; los puntos estratégicos están designados y el ejército ocupará el país hasta la completa pacificación.

El autor de la carta cree que las cosas están bien pensadas, pero que, llegado el caso, no será tan fácil ejecutarlo como pensarlo.

Un ejemplo de cómo serán recibidos los soldados—dice el correspondiente:

«Días pasados hubo necesidad de enviar un destacamento a un condado, y quisieron que los soldados durmiesen en un Workhouse (asilo de pobres), en vez de quedarse acampados. Pues bien, el Consejo municipal se opuso a que entrase un solo soldado en el edificio, cerrando las puertas, bajo el pretexto de que el contacto de los soldados podía desmoralizar á los pobres.»

Este es el verdadero estado de Irlanda, y la gravedad de los sucesos que todos los días nos comunica el telégrafo nos hace creer que el autor de la carta no exagera en cuanto refiere.

Inglaterra tendrá que sucumbir ante la cuestión agraria, ó tendrá que presenciar la emancipación de Irlanda.

La prosperidad de Francia

Bajo este título ha publicado el Times un interesante artículo, que nos parece curioso extractar, por consignarse en él el prodigioso realce de Francia, que el diario de la Cité trata de explicar así:

«Todo parecía conspirar contra Francia, dice; tras las revoluciones, las invasiones y todas las miserias políticas que han atacado á Europa, la han herido también de rechazo.»

Una parte de sus viñedos está destruida, la producción de la seda decae, la de la grana no existe ya, la agricultura ha sufrido tres malas cosechas consecutivas; desde 1870 los impuestos son onerosísimos y, no obstante, la riqueza nacional acrece.

El secreto de esta prosperidad general, prosigue el Times, no estriba en la posesión de esta ó aquella ventaja especial.

Francia posee una maravillosa variedad de suelo y climas, y por tanto, una gran variedad de productos; así es raro que todos estén en decadencia.

Ocupa además en Europa una posición central que es muy favorable para el comercio; pero el espíritu de economía del pueblo francés es una mina más rica que todas las que poseyó España y más provechosa para los franceses que su suelo, su clima y su posición geográfica.»

El cuadro es exacto, pero no completo. En esta enumeración de las causas de la prosperidad de Francia, el Times no debiera haberse olvidado la porfía en el trabajo y la ingeniosidad del operario francés, que en muchos casos es todo un inventor.

El Times continúa así:

«Este espíritu de ahorro es la gran virtud nacional, el manantial de todas las virtudes. Todas las clases están animadas de este anhelo, que es allí una pasión.»

Gentes que en Inglaterra gastarían cada sábado por la noche en la cervicería todo el salario ganado en una semana, y verían con sombría resignación la perspectiva de una triste senectud pasada en un asilo, acarician en Francia el proyecto de mejorar su condición y la de sus hijos.

El recién nacido ha abierto apenas sus ojos á la luz, y ya sus padres economizan para él. Campesinos, burgueses y obreros dan pruebas de esta virtud.

Si no colocen sus economías en terrenos, compran títulos de la deuda ó se suscriben á algún empréstito. Valores que las clases medias de Inglaterra apenas conocen, están repartidos en Francia entre las clases más humildes.

¿Qué labriego, qué artesano inglés pensaría en colocar su dinero en acciones del Canal del Panamá ó en un empréstito, cual lo hacen los franceses de la misma condición?

¿Cuántas personas de la clase media hay en Inglaterra que al cabo del año tengan hechos ahorros? Entre nosotros, las clases pobres tienen por regla de conducta que la economía hecha cuarto tras cuarto es mezquina.

La verdadera manera de comprender la vida, según la opinión de la mayor parte de los trabajadores, es gastar ampliamente el salario cuando se es joven y robusto, y fiar en que la casualidad ó beneficencia le sacará de apuros en caso de enfermedad ó vejez. Es éste un sistema que da malos resultados.

Estos hábitos de economía y de trabajo, concluye el Times, no son solamente para Francia un manantial de riqueza presente, sino también una garantía de la duración de esta riqueza.

La industria cambia de lugares; puertos ayer frecuentados hoy están vacíos; el comercio con el tiempo abandona los puntos que antes más quipo; agótanse las minas, y hasta la concurrencia extranjera puede arruinar á una agricultura antes floreciente.

Pero la riqueza que nace de la frugalidad y el ahorro, signo sensible de las virtudes nacionales, está casi segura de sobrevivir á todas las vicisitudes y de reparar los efectos de todas las calamidades.»

América española

Las últimas noticias recibidas de aquel continente alcanzan al 16 del pasado.

La prensa ministerial de Buenos Aires predica ya abiertamente la guerra con Chile.

—La goleta de guerra española Consuelo ha sido el buque que más se ha distinguido en el puerto de Buenos Aires durante las fiestas argentinas y del Hospital español, por su elegante iluminación y la gallardía con que nuestros marinos empavesaron el buque.

—Son horriblos los detalles que se reciben sobre la marcha de la expedición chilena contra Lima. Los chilenos todo lo destruyen y nada respetan, ni vidas ni haciendas.

—En Buenos Aires se va á construir una plaza de toros, que podrá contener veinte mil espectadores.

—Desde Enero hasta principios de Diciembre del año último han llegado á los puertos del Río de la Plata más de 60.000 emigrantes europeos.

Precisamente sobre la emigración dice La Colonia Española, de Montevideo:

«Hay en la República Oriental millares de extranjeros, á quienes se les ha brindado con libertad y trabajo. Esa multitud se encuentra sin ocupación y sin pan, llena de dolores y de desengaños, rodeada de dificultades en el presente, amenazada de peligros en el porvenir, sin afecciones públicas, sin relaciones particulares, sin recursos de ninguna especie.»

El espectáculo que en esta heterogénea y populosa capital ofrecen las clases trabajadoras, es para ablandar el corazón más empedernido.

Falta desde hace mucho tiempo el indispensable jornal, y el hambre penetra en esas miserables habitaciones donde suelen encontrarse la virtud y la honradez más acrisoladas. Hombres maldiciendo en todos los idiomas y dialectos del mundo, mujeres de todos los tipos de la tierra llorando, tiernas criaturas de ambos sexos que con su candidez atormentan á los infelices padres: tal es el cuadro que el pueblo trabajador ofrece en esta capital, donde no se vive con poco y es cada día más difícil satisfacer las necesidades perentorias de la vida é imposible de todo punto

cuando se busca y no se encuentra jornal.» Sirva esto de aviso á aquellos de nuestros compatriotas que aún sueñan con el paraíso americano y abandonan el hogar en busca de riquezas y aventuras.

Ecos de Madrid

Los lotes de alhajas que no fueron sustraídos de la sala de ventas del Monte de Piedad en el robo verificado la noche del lunes al martes, serán vendidos en pública subasta el lunes 17 del corriente, desde las diez de la mañana en adelante, habiéndose impreso al efecto nuevas listas de ellos.

Los interesados que deseen retirar sus lotes por el precio de tasación, como es costumbre, pueden verificarlo el sábado 15 de diez á tres de la tarde, presentando al efecto los resguardos respectivos.

Dispuesta por el Monte de Piedad para el día 17 del actual la venta de las partidas de alhajas que se halla suspendida, los que se consideren interesados en ellas pueden concurrir á la sala de ventas desde el sábado 15, de diez de la mañana á tres de la tarde, para enterarse de las que han de venderse y del modo de indemnizar las que resulten sustraídas por el robo cometido en la noche del 10 al 11 del actual.

El nombramiento de mayor del Congreso quedó ayer hecho á favor del oficial primero de la secretaría, D. Fernando Baylés. Los demás puestos de la secretaría se corren hasta la última plaza, cuyas resultas han quedado también provistas en favor del Sr. Arias, hijo del difunto Jesus Arias. La plaza es de 8.000 rs. Otra del mismo sueldo se ha dado al Sr. Gamoneda, y la plaza de aspirante se ha provisto en favor del Sr. Blanco, hijo de un empleado de la casa.

Se nos queja un suscriptor de Algeciras de que en tres ó cuatro y hasta cinco días no recibe nuestro periódico, que servimos puntualmente.

En cambio, dice que hay ocasiones en que todos los recibe de una vez, y lo mismo las cartas.

Llamamos la atención del señor director general de Comunicaciones sobre esta irregularidad del servicio.

Ayer tarde se constituyó en el Ayuntamiento la comisión de presupuestos y acordó dirigir una comunicación á las diferentes comisarías, para que remitan sus respectivos presupuestos de gastos é ingresos, con objeto de formular el general del año económico de 1881-82.

La comisión se propone hacer grandes economías para presentar nivelados los presupuestos.

Un hombre fué hallado ayer mañana tendido en el suelo en una casa de la calle de la Palma. Interrogado, manifestó que su mujer le había envenenado el almuerzo, porque la noche antes tuvo con ella una disputa.

Llegaron ayer á Madrid los diputados Sres. Bueno, Blanco y Davila, el senador señor del Mazo, el ministro de Costa Rica, Sr. Peralta, y una comisión del ayuntamiento de Sorja que viene á trabajar por que el ferrocarril de Baidés á Castejon pase por aquella capital.

Ayer fué capturado en Chamberí, y puesto á disposición del gobernador militar, un sujeto, sargento que fué de la Caja de Ultramar, donde llevó á cabo, según parece, una falsificación de documentos.

Segunda edición

Nuestro amigo el Sr. D. Víctor Balaguer no está decidido á hablar voluntaria y espontáneamente, como se supone. Si le aluden hablará, sin duda alguna; y como generalmente se cree que le aludirán, de ahí ha venido el rumor que le atribuye la

intención de terciar en los debates del Mensaje.

Nosotros creemos que al fin hablará, porque los oradores ministeriales no dejarán de ocuparse de los discursos de dicho diputado, para deducir que hay grandes disidencias en el campo de los liberales-dinásticos.

Cuando el Sr. Balaguer haya hablado, verán los ministeriales qué chasco tan grande se llevan y cómo caen por tierra todos sus cálculos.

Los diputados malagueños se han reunido esta tarde. Han acordado gestionar un tratado con Venezuela para la cuestión de vinos y nombrar una comisión que trabaje este asunto.

Santa calma en el salón de conferencias; ni siquiera se ve bullir al Sr. Romero Robledo, que permanece en el banco azul, con motivo de las preguntas que se hacen á primera hora.

Algunos ministeriales han traído al Congreso el rumor de que la Bolsa ha subido á causa de las declaraciones que ayer hizo el Sr. Cos-Gayon desde el banco azul. Esto sirve de pretexto para augurar muchos y muy felices días á la situación.

El general Martínez Campos ha visitado hoy al diputado de la minoría Sr. Leon y Castillo.

El vendaval que esta mañana se desencadenó en Madrid á eso de las once ha causado una porción de destrozos.

Algunos edificios públicos han sufrido mucho, se han caído chimeneas y faroles, y no sabemos si habrá ocurrido alguna desgracia personal.

Congreso

PRESIDENCIA DEL SEÑOR CONDE DE TORENO Sesión de hoy 14 de Enero de 1881.

Se lee el acta de la anterior y es aprobada con una ligera rectificación del señor Armiñan.

El Sr. CENAN habla sobre una competencia de un juez de Villafraña del Bierzo, y llama la atención del señor ministro de Gracia y Justicia.

El señor ministro de la GOBERNACION dice que el ministro de Gracia y Justicia no puede intervenir en el asunto referido.

El Sr. VIVAR quiere hacer una pregunta sobre ciertas palabras vertidas en la sesión de ayer por el ministro de la Guerra, contestando al general Daban.

Se promueve un ligero debate entre el orador y la Presidencia.

El Sr. VIVAR pregunta si sabe el señor presidente del Consejo de ministros que se han distraído fondos de la Caja de Ultramar, mientras se han dejado sin pagar los alcances que presentó una pobre madre de la cual dos hijos habían fallecido en la guerra de Cuba defendiendo la integridad de la Patria, y un soldado que en dicha guerra quedó inútil para el servicio militar.

Se extiende en consideraciones sobre esto, que califica de delito, y excita el celo del presidente del Consejo de ministros para que evite el que esto suceda.

Luego se ocupa de la provision de unas plazas del Consejo de Estado, correspondientes á la seccion de Guerra y Marina.

El señor presidente del CONSEJO DE MINISTROS dice que el señor ministro de la Guerra, en la sesión de ayer, declaró que en una sesión en que se formulara una interpelacion contestaria, y que mientras, era inoportuno decir si era delito ó no lo que había cometido el señor ministro.

El Sr. VIVAR rectifica, y dice que deja el asunto á la consideracion del País, y no volverá á hablar más de él.

El señor presidente del CONSEJO DE MINISTROS asegura que tampoco hablará del asunto.

El Sr. CADENAS afirma que no está conforme con los procedimientos seguidos en los resultados de subastas de la Deuda.

El señor ministro de HACIENDA manifiesta que están hechas las subastas con arreglo á las últimas reales órdenes emanadas de su departamento.

El Sr. CADENAS rectifica y dice que parece que el señor ministro de Hacienda trata de provocar un debate con su contestacion. (El señor ministro de Hacienda hace signos negativos.)

Orden del día.

Continúa la discusion pendiente sobre contestacion al Mensaje de la Corona, y sigue en el uso de la palabra el señor ministro de Hacienda.

A la hora de retirarnos de la tribuna, el Sr. Cos-Gayon está haciendo las delicias de la Cámara con sus estupendas afirmaciones; los diputados y el público corean con carcajadas los conceptos del señor ministro de Hacienda, que esta tarde se ha propuesto divertirse con extravagancias al auditorio.

Telegramas de la tarde

Londres 13.

Es muy comentado el artículo publicado en un periódico americano por el general Grant contra toda ingerencia no americana en la apertura de un canal interoceánico.

El general Grant aboga calurosamente á favor del canal de Nicaragua, que considerara mejor que el de Panamá, bajo el punto de vista político y económico.

Esto no obstante, el canal de Panamá, que cuenta con poderosas influencias en los Estados Unidos, no sufrirá entorpecimientos.

El general Grant sostiene en su artículo la doctrina de Monroe, «América para los americanos», y niega á Europa el derecho de intervenir en ningun asunto que se refiera al continente americano.

Viena 13.

Se han verificado nuevas prisiones en San Petersburgo, de personas sospechosas de nihilistas.

Se atribuye cierta importancia á la detencion de dos espectadores del Gran Teatro de dicha ciudad, en poder de los cuales se hallaron pruebas de su complicidad con los revolucionarios.

Paris 13.

Segun una estadística oficial, la importacion de vinos españoles en Francia, que en el año de 1878 fué de 1.348.000 hectolitros, subió en 1879 á 2.290.000, y en 1880 se ha elevado á la enorme cifra de 4.200.000.

La importacion de vino de los demas países á Francia no ha llegado á 3 millones de hectolitros, es decir, que España ha importado mucho más vino que todas las otras naciones juntas.

Nota. Siguen faltando los despachos de hoy á causa del temporal. Casi todas las líneas están interrumpidas.

Bolsa

DEL DÍA 14 DE ENERO. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Deuda amortizable con interes 2%, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS NOCHES TERRIBLES 34

ALFONSO BROU

Traducción de la señora DOÑA CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion

Y á vos os será muy fácil hacerme este pequeño servicio, pues vuestro principal, Mr. Lucarriere, es su notario.

—La duquesa de Vallombreuse!—dijo Salabert.

—La duquesa—repitió Flavia.

Cabarrox se sobresaltó.

—Es una de mis mejores clientes.

—Entonces, doctor, seréis vos el encargado de esta introduccion.

—Mas...

—¿Qué os produce la casa de la duquesa?—dijo sir Colfax.

—Dos mil francos por año.

El americano sonrió desdenosamente.

—Señores,—prosiguió Flavia, dirigiéndose á los cuatro amigos,—si yo tengo una revancha que tomar de la duquesa, ¿no tenéis vosotros tambien otra de la vida? ¿Qué habeis hecho hasta hoy? Desconoció vuestro mérito, inútiles vuestros esfuerzos, no habeis podido elevaros ni salir del círculo inferior al que os ha relegado vuestra pobreza.

—Desgraciadamente—dijo suspirando el aprendiz de notario.

—Es verdad—añadió á su vez Cabarrox.

—El horizonte se despejará un día ú otro—dijo filosóficamente Martineau.

—Puesto que hasta aquí la fortuna os ha tratado tan mal,—continuó la jóven,—

yo repararé sus golpes adversos. ¿Qué deseáis vos, Salabert?

—Un estudio de notario—respondió éste sin vacilacion.

—Lo tendréis. ¿Y vos, Martineau?

—La dirección de un periódico.

—Convenido. ¿Y vos, doctor?

—Una rica clientela.

—Os la prometo. Ahora sólo resta monsieur Moxou.

—Yo—contestó éste—no quiero más que servirlos; y si adquiero la convicción de que vuestra venganza es legítima, os ayudaré en ella.

—Tendré presentes vuestras palabras—contestó la jóven.

—Hacedlo sin temor de que falte á lo que os ofrezco en ellas.

—¿Quedamos convenidos, doctor?—continuó Flavia, volviéndose hacia él.—Os ocupareis cuanto antes de introducir á la negra de que os he hablado cerca de la duquesa.

—Dentro de ocho dias quedará todo hecho—dijo el doctor, despues de un momento de reflexion.

—¿Y qué papel nos reserváis á Salabert y á mí?—preguntó Martineau á la hija adoptiva de sir Colfax.

—Cuando haya adquirido la certeza de que la duquesa es culpable, os diré la mision que tenéis que cumplir.

III

El cebo

La duquesa de Vallombreuse, despues de la muerte de su marido, habia abandonado su residencia de Faubouloy, que le era odiosa por los acontecimientos que le recordaba.

Al volver á Paris, vendió el palacio de los Campos Eliseos, demasiado espacioso ya para ella y sus hijas, instalándose en un hotel situado en la extremidad de la calle de Varennes.

A excepcion de algunos íntimos, en cuyo número se contaba Mauricio de Lavernay, no recibia visita alguna.

El haberse aplazado el matrimonio de Marcela con Mr. de Kerlusset, por su partida á América, en busca de una fortuna, hizo retardar igualmente el de Eva. Las dos hermanas, que se amaban con ternura, habianse prometido desposarse en un mismo dia.

Octavio ocupaba un pequeño pabellon situado en el fondo del jardín, á fin de tener completa libertad de accion.

Si los dias de la duquesa trascurrían tristemente, las jóvenes por su parte tenían una existencia por demas monotoná.

La única distraccion consistía, si el dia lo permitía, en pasear algunas horas, acompañadas de su doncella, en el jardín de Luxembourg.

Al siguiente dia de la llegada á Paris de Flavia y sir Colfax, Marcela y Eva acababan de sentarse en su banco favorito, cuando fué llamada su atencion por una negra, de una rara belleza; su piel tenia los tintes lustrados de un bronce florentino.

Su traje era de los más modestos, aunque algo exagerado.

Un perro de Terranova la seguía.

—¿Qué gracioso negral—dijo Eva.

—¿Qué magnifico perro!—dijo Marcela.

La negra pasó silenciosamente dos veces seguidas, yendo despues á sentarse en un banco próximo al que ocupaban las señoritas de Vallombreuse.

El perro se sentó á su lado, y la miraba fijamente, como si le pidiese alguna cosa.

—¡Pobre Mimos!—le dijo con una sonrisa llena de tristeza.—Me pides tu almuerzo.

El perro, al escuchar estas palabras, lanzó un pequeño ladrido.

—¡Mi bravo amigo,—continuó la jóven negra,—mientras yo tenga para mí, tendrás tu parte.

Y sacando de su bolsillo un pedazo de pan, le partió por la mitad, dando al perro una parte, y comiendo ella la otra.

Eva y Marcela no habian perdido ningun detalle de aquella escena.

—¡Pobre jóven! Parece muy desgraciada—dijo Eva á su hermana en voz baja.

—Tal vez sea su último pedazo de pan el que ha partido con su fiel compañero,—respondió Marcela,—y si me atreviese, le ofreciera algunas monedas.

Mientras la negra terminaba su frugal almuerzo, el perro, de un solo bocado, dió cuenta del suyo.

Concluido éste, dejaron el banco que ocupaban, emprendiendo de nuevo su paseo.

Marcela, que las seguía con la vista, pareció reflexionar.

—¿En qué piensas, hermana mia?—preguntó Eva.

—Mariana debe casarse dentro de ocho dias...

—¿Y qué?

—Esa pobre negra se encuentra al parecer sin colocacion, y podríamos proponer á nuestra madre la admitiese para reemplazarla.

—Tienes razon—dijo Eva.

Despues continuó, sonriéndose:

—Nos hará curiosas relaciones sobre el país que habita Mr. de Kerlusset.

—¡Travesal—repitió su hermana, que se conmovió al oír el nombre del vizconde.

—Mañana, ella volverá aquí,—repitió Eva;—le interrogaremos, y si está sin colocacion...

—Convenceremos á mamá, para que la tome con su hermoso perro.

Las jóvenes abandonaron el banco, tomando el camino de la calle de Varennes.

Cuando el doctor Cabarrox habia prometido á Flavia hacer entrar á Scabieuse en calidad de doncella en casa de la duquesa de Vallombreuse, estaba seguro de no faltar á su palabra.

Explicuemos en tanto cómo la duquesa habia llegado á ser su cliente.

Cuando, poseída de la emocion al concluir su interrogatorio, se desmayó ante el tribunal, el doctor, como recordaremos, fué el primero en prestarle auxilio.

Mr. de Cabarrox habia comprendido el partido que podia sacar de aquel incidente; y la noche de aquel mismo dia, sin haber sido llamado, se presentó en su palacio, con el fin de enterarse de la salud de la duquesa.

Fué recibido, y prescribió un medicamento completamente inútil, pues estaba ya tranquila.

Al siguiente dia volvió á inquirir el resultado de su medicacion.

Los primeros pasos estaban ya dados. Y cuando, algun tiempo despues, la familia de Vallombreuse abandonó á Morban para instalarse definitivamente en Paris, el doctor les hizo algunas visitas, aunque poco frecuentes. Despues concluyó por ser el médico de la casa.

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

**AGUA DE BARCELONA**  
 PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ  
**PROVEEDORA DE LA REAL CASA**

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

**OBRAS EN VENTA**

**LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO**, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.  
**NOVELAS Y CUENTOS**: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

**EL CLAVEL**

CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA  
 Capas, batas, batines, gabanes, rusos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc., etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.  
 Especialidad en levitas y fraques.

**CARLOS PRAST**

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

**LAS COLONIAS, ARENAL, 8**

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Préalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

**LAS COLONIAS, ARENAL, 8**

**JABONES PARA EL TOCADOR**

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes  
 Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

**Á DIEZ REALES**

**ZAPATILLAS SUIZAS**

Evitan el frio, curando el reuma, y gracias á ellas no salen

**SABAÑONES**

LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO LOCAL NUEVO

**CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA**

Los eternos á 4 rs; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.  
 Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINEA AGREDITADA

DE **VAPORES ESPAÑOLES**

de **OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA**

El 8 de Enero saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

**LEON**

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.  
 Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

**LA VENECIANA**

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínima la piel.

Puntos de venta en provincias: Albalade, calle de Salamanca, 5; A meria, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Coude, Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Serpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 23; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al por mayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios: 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

**CARIDAD**

La implora por vez primera un pobre oficial de ebanista, enfermo hace tres meses, casado y con familia. Las personas caritativas que deseen socorrer á este desgraciado, se dirijan á calle de Lavapiés, núm. 34, buhardilla núm. 1, ó al presbítero Sr. D. Mariano Yague, Jacometrezo, núm. 3, terceró derecha.

**LUQUE, PRÍNCIPE, 8**

Se realiza con gran rebaja de precios y en el presente mes todo el calzado existente. Fabricacion especial de zapatos y botinas para señora y caballero.

**TOCINO Y MANTECA A 3 RS.—LOMO** y longaniza á 4 id.—Chorizos, á 8 y á 11 id.—Despojos á 40 rs. arroba.—Vacca á 22 cuartos, sin hueso á 30.—Espiritu Sante, 13.—Jamones á peseta.

**LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA** economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía, pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.  
 Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

**CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS**: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal ingles que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

**Los Tiroleses.—Atocha, 27**  
 frente al ministerio de Fomento

**OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE** Oacaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses  
 Local nuevo

**LIQUIDACION**

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que expone-mos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 330 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

**CHOCOLATES**

DE **MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ**

**MEDALLA DE ORO**

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

**MADRID—ESCORIAL**

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

**P R I N T E M P S**  
 a las grandes almacenes del  
**PRINTTEMPS EN PARIS**

El magnífico catálogo que contiene el detalle de todas las novedades de la estación y los graduados de los principales modistos de Vestidos, Abrigos, Ropa blanca, Bonetas, etc., etc. Para recibir GRATIS y FRANCO este magnífico catálogo en lengua CASTELLANA ó FRANCESA, basta pedirlo por tarjeta postal ó carta franqueada

**Les Grands Magasins du Printemps, en Paris**

Han establecido definitivamente un servicio de expedición para España. Entran gratis y franco todo pedido de prendas, los envíos de mercancías se hacen GRATIS y FRANCO desde 50 pesetas con arreglo á las condiciones expresadas en el Catálogo.

LA CORRESPONDENCIA DEBE DIRIGIRSE:  
 Los Grands Magasins du Printemps, boulevard Haussmann, 70, Paris.

**UNA BUENA OCASION**

Se acaba de recibir una gran remesa de las tan conocidas cajas de sorpresa, que contienen una flor barométrica, un regalo, algunos de gran valor, un paquete de polvos de arroz, y todo por 4 rs.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

**A CUATRO REALES**

**TERMÓMETROS DE SIMPATÍA**

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, caloso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

**CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS**

**COMPAÑÍA**

Mayor, 18 y 20.



**COLONIAL**

Montera, 3.

**GACETA UNIVERSAL**

**MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION**

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirijirán al Administrador.

**ADVERTENCIA**

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset **LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO**. El mismo regalo disfrutará los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO